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本报讯（记者 孙云）今天上

午，伴随着钻机的轰鸣声，《上海市

城市更新条例》生效后全市最大的

旧住房更新项目——凤南一村旧住

房更新（拆除重建）项目正式开工。

作为上海市重大民生项目，该项目

计划于2027年底建成，1813户居民

三年后将重回凤南一村，住进原地

重建的高品质现代化小区。

凤南一村建于20世纪50年代，

小区空间狭小、厨卫合用、停车位稀

缺，年久失修，存在房屋汛期内涝、

管线老化等安全隐患，居民改造呼声

强烈。为充分彰显现代、宜居、韧性

的城市更新内涵，杨浦区委、区政府

下大决心，要求对标拆除重建最高标

准，通过规划调整，充分挖掘和整合

小区资源，把凤南一村改造项目打造

成杨浦区旧住房更新改造样板。

去年3月，凤南一村小区旧住

房更新（拆除重建）项目正式启动,

充分听取居民意见建议，将民意融

入改造全程，如在实现成套独用、

功能设施完善的基础上，积极在区

域规划与居民需求中寻找平衡点，

在外观设计上赋予安置房屋现代

大气的外观建筑风格，在设计中注

重民生改善和品质提升相结合，统

筹考虑居民关切的停车、充电桩、

人车分流、适老化、儿童友好等问

题，结合节能降碳、海绵城市创建

等专项工作，前后进行了6次颠覆

性修改和重新设计，历经20余稿

修改完善、近百场各级别专题研讨

会，最终形成了居民们普遍满意的

方案。

自去年3月29日正式启动凤南

一村拆除重建项目第一轮书面征

询，到当年9月，经过三轮征询和自

愿搬迁，成功实现了“三个100%”的

目标，即意愿征询同意率100%、征

询签约率100%、自主搬迁率100%。

凤南一村未来将以全新面貌改

变市民对“公房”的印象，成为高品

质、高颜值、高舒适度的代名词。建

成后总建筑面积达19.74万平方米，

将新建厨卫成套的8栋高层电梯住

宅，其中最高层高26层，最低层高

为20层，共有20种户型供选择，让

回搬群众住得满意、真正受益。小

区内还将配备社区食堂、标准化小

学、老年活动室、养育托管点等共计

6000余平方米的高品质配套公共

设施，大大提升居民生活的便利性、

幸福感。

不少老小区的楼道口、墙角边，

一块块“边角料”往往成为停放非机

动车、堆放杂物的“灰色空间”。日

前，记者在黄浦区越纪公寓看到，在

小区业委会的组织带动下，热心居

民群策群力，点亮了“灰色空间”，打

造成了休憩相聚的欢乐角。

小空间成香饽饽
越纪公寓建成于1993年，两幢

高层居民楼，有近400户居民、130

多辆非机动车。曾几何时，飞线充

电、电瓶车上楼、入户充电等安全隐

患突出。去年，在黄浦区房管局和

半淞园路街道的支持下，小区对非

机动车棚进行更新升级，对非机动

车进行实名制管理，一车一充电位，

消除了小区内非机动车无序停放、

充电带来的隐患，并将原本堆放“僵

尸非机动车”的三块空间清理干净，

腾出了10平方米左右的公共空间。

“当时，我们业委会商量在三块

区域种植麦冬等绿植。”小区业委会

成员孙旭东介绍，因为临近严冬，补

种计划推迟至第二年春季。其间，

不少居民走进业委会办公室表达想

法：“老年人想下楼晒太阳，没有‘落

脚地’”“遛娃，常常遭遇机动车穿

行”……听到这些想法后，业委会更

深入地了解居民们的需求。随后，

在业委会上，孙旭东提议，将三块闲

置空间打造成供居民休憩的公共空

间。经过多次讨论，业委会向业主

倡议：自发组织小区微更新，欢迎居

民们提供设计方案、参与更新行动。

倡议发出后，不少居民积极响

应。有人说，楼下缺少老人休憩的

地方，需增加休息椅；有人建议，开

辟一个供孩子们玩乐的空间；还有

人说，希望有互动体验空间。

欢乐角深得民心
在业委会和居民的群策群治

下，这些闲置空间最终确认改造成

三个欢乐角，分别是“梦想绿世界”、

越纪“家”年华、“马里奥乐园”。

“梦想绿世界”设计了一个立体

花架，摆放着许多绿萝。“我们特意

搞了一套雨水收集系统，将雨水导

入蓄水桶，实现循环利用，满足日常

绿化浇灌养护需求。”孙旭东介绍

道，接下来计划成立志愿者团队，请

喜欢种花养草的居民维护绿化角。

越纪“家”年华则打造成休闲

角，供居民休憩。此处设置了桌、椅

和手机无线充电设备，还有一些儿

童玩具，吸引不少居民前去体验。

不远处，业委会特别打造了一

处儿童友好空间——马里奥乐园，

设计了一组太阳能环保发电游戏设

备。“食人花”转盘、趣味滚珠迷宫、

“升旗”等小游戏，吸引了不少小朋

友在此欢聚。

空间改造很“省钱”
值得一提的是，小区微更新所

使用的许多材料是废物再利用。孙

旭东自豪地说，改造只动用了少量

的小区公共收益，剩下费用均由业

委会成员和业主筹集。比如，越纪

“家”年华中的草坪是其他活动中废

弃的，草坪下的木板是居民家装修

时拆下来的建筑材料，草坪上的玩

具是居民们自发捐赠的。

“最近，又有居民来找我们业委

会商量，如何在社区增加更多运动

空间？”孙旭东笑道，在业委会带领

下，微更新让老旧小区焕发出新生

机，构建了浓厚的和谐社区氛围。

本报记者 杨玉红

2024年上海市普通高校秋季

招生本科各批次录取控制分数线昨

天下午确定。本科阶段志愿填报将

在7月1日至2日进行，本市应届高

中毕业生由学籍所在中学统一安排

填报，非本市应届高中毕业生由报

名所在区招办统一安排填报。

有新专业投放上海
今年上海本科录取控制分数线

为403分，比去年低了2分；今年特

殊类型招生控制分数线为503分，

比去年低了1分。市教育考试院负

责人在回答记者提问时表示，今年

共有768所高校在沪招生，其中本

科招生院校有675所，比去年新增

10余所。不少高校高度重视人工

智能等专业的招生，还有不少高校

将电子信息材料、软物质科学与工

程、健康科学与技术、智能视觉工程

等2024年列入普通高等学校本科

专业目录的新专业也投放至上海，

充分体现高校的培养特色与国家需

求。考生可以结合控制分数线以及

本人“3+3”高考成绩，判断自己能

否参与本科各批次的志愿填报。

建议拓宽报考视野
有考生和家长在查阅了2024

年考生高考成绩分布表后发现，今

年619分以上人数有52人，去年是

48人；今年610分以上人数有240

人，去年是197人；今年580分以上

人数有2684人，去年是2393人；今

年480分以上有24562人，去年是

24548人。这样的比较有什么意义

吗？对此，市教育考试院负责人解

释，今年上海的考试人数与去年基

本持平，在沪招生计划比去年略有

增加，预计本专科总体录取率与往

年接近。

根据2024年教育部选考科目

指引的提示，高校绝大多数理工农

医类专业提出了物理和化学双选

的要求，导致了今年本市物化双选

计划的相对占比有所增长。为此，

市教育考试院负责人提出，建议物

化双选的考生充分关注各校提出

“物和化”选考科目要求的院校专

业组及专业，提升升学质量。其他

选考科目组合的考生仍有诸如选

考科目要求为“不限”等院校专业

组及专业可供选择，建议考生拓宽

报考视野，充分填报，把握本科录

取机会。

严格遵守招生纪律
首先开始的本科阶段志愿填报

包含综合评价批次、零志愿批次、提

前批次、艺体类甲批次、地方农村专

项计划批次、特殊类型招生、普通批

次。市教育考试院特别提醒，根据

招生录取工作进度，本科艺体类乙

批次志愿填报将在本科艺体类甲批

次录取结束后进行；本科普通批次

征求志愿填报将在本科普通批次录

取结束后进行；专科阶段各批次志

愿填报将在本科所有批次录取结束

后进行。

在考生完成志愿填报后，市教

育考试院会根据各招生批次的投档

规则将考生的电子档案（含报名信

息、成绩信息、体检信息、专业志

愿、综合素质评价纪实报告等）投

档给高校，由高校按照向社会公布

的《招生章程》中的录取规则进行

录取。录取过程中，各招生单位和

招生工作人员将严格遵守高校招

生“30个不得”“八项基本要求”等

工作纪律，按照国家招生计划和招

生政策规定开展录取工作。本市

教育行政部门将按照“学校负责、省

级招办监督”的原则，认真落实监管

责任，会同教育纪检部门对招生重

点环节、重点岗位、重点时段进行监

督，严厉查处顶风违纪案件，维护考

生合法权益。

本报记者 王蔚

《上海市城市更新条例》生效后全市最大旧住房更新项目

凤南一村拆除重建项目上午开工

针对诱导点餐、满

减凑单等外卖餐饮浪

费问题，市场监管总

局日前表示，将继续

以规范餐饮外卖营销

为切入口，严格监管

执法，加快标准实施，

压实平台企业和外卖

商家防止餐饮浪费主

体责任。

多点好几样东西，

外卖反而更便宜。现

在一些外卖商家推出

了五花八门的满减活

动，像  元减  元、  

元减   元等，让消费

者感觉“越凑单越省

钱”。像一家卖螺蛳粉

的商家，点一份粉加配

菜可能要   元，如果

再点一份粉加一瓶小

可乐，就可以达到满  

元减   元的优惠，最

终只要   元，比之前

还便宜了  元。对于

许多消费者来说，这样

的“羊毛”很难不薅。

然而“出于无奈”的凑单，

让不少消费者吃了难受、扔掉

可惜，既影响了消费体验，也容

易造成餐饮浪费。在一些写字

楼外面的湿垃圾桶，经常可以

看到白领们中午吃剩下的米饭

以及一些配菜。

外卖问题覆盖消费群体

多、造成餐饮浪费范围广，需要

采取切实的措施。除了市场监

管总局等部门，督促网络餐饮

平台、外卖商家持续规范适量

点餐提示、合理设置起送价格、

优化餐食大小等餐饮外卖营销

行为之外，外卖平台更应切实

承担起主体责任。

不要为了“省钱”而浪费，

让反对餐饮浪费的观念深入人

心，外卖平台可以通过优化利

润分配模式，改善消费环境，为

消费者提供多种规格选择，助

力减少浪费。像有的平台为提

供“小份菜”的商家提供流量支

持，鼓励消费者选择小份餐食、

参与环保。截至    年 月，

在某外卖平台已有超过   万

家餐饮商户提供超过   万种

“小份菜”。

对于消费者来说，点外卖

时也要根据自己的实际需求点

餐，践行绿色低碳的生活方式，

共同营造“厉行节约、反对浪

费”的良好社会氛围。

本市高考本科各批次录取线确定
7月1日起填志愿，预计本专科总体录取率接近往年

越纪公寓业委会集众智聚众力推动小区微更新

“边角料”空间变身为居民欢乐角
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